

política y sociedad

LA SEGUNDA Viernes 5 de Junio de 1987

Luché por salvar la democracia; sería

Patricio Aylwin: Me

■ El domingo lo proclaman candidato a presidente de la DC.

La Providencia -como él dice-podría colocar al ex-senador DC, Patricio Avlwin a la cabeza de la Democracia Cristiana, en un momento calificado de decisivo para el país. Ocupaba ese car■ Aún siendo sanber- ■ En la UP vivíamos nardino, no le gusta el acto cívico-militar de

go en una fecha de igual trascendencia para la vida cívica nacional: 11 de septiembre de 1973.

Su desempeño de entonces recibe críticas y reconocimientos. El sostiene que sicosis de miedo. El PC amenazaba con hace arder todo el país.

buscó por todas las formas mantener un diálogo que evitara el colapso de la democracia; ahora, está dispuesto a conversar con el Presidente Pinochet para volver a ella.

reparador contribuir a restablecerla.

gustaría dialogar con Pinochet

Su propuesta interna es inscribir a su partido, pese a que antes sostuvo lo contrario. Y, aunque reconoce la Constitución como un hecho, dice compartir totalmente los juicios sobre ella del obispo Camus.

Al inicio de la entrevista apuntó su artillería hacia el "Infante más antiguo de la Patria" y al acto de hoy en San Bernardo, de donde es oriundo.

-¿Qué opina como sanbernardino de la ceremonia?

-Este acto tiene todas las caracterís-

ticas de campaña electoral. Se nos dice que las FF.AA. son apolíticas, que hay un gobierno constitucio-nal en manos de los comandantes en jefes, y que ellos son los únicos que pue-den ejercer funciones políticas pero, cada día vemos con asombro y dolor que altos oficiales hacen declaraciones de claro contenido político. En ellas insi-núan o afirman que el único hombre que puede sacar adelante al país es el Primer Mandatario. Así presionan a los comandantes en jefe para la nomina-ción que harán al plebiscito.

Vemos que el ministerio de defensa emite una circular con la cual se ordena a los miembros de las FF.AA. inscribirse en los registros electorales para asegurar la continuidad política del actual régimen. Esto, por mucho respeto que me merezcan las instituciones, y cualquiera sea la buena intención que se persiga, deja de manifiesto una utiliza-

ción política electoral de las FF.AA. Creo que el general Pinochet, como "primer infante de la República" debiera mirar al fondo de su conciencia y ver si eso corresponde a las tradiciones de la institución y no afecta gravemente su

—Se dice que usted tiene buena ima-gen en las FF.AA. ¿Ayudaría eso al diá-

-Eso de la imagen es un misterio. Creo que soy hombre de principios, y juzgo los acontecimientos con ponderación; en tal sentido tengo la sensación de que cualquiera sea el juicio político que merezcan mis actos la gente me

respeta, como yo hago con los demás. En cuanto al diálogo, estimo que los seres humanos tenemos la capacidad de entendernos. La convivencia se funda en la capacidad de ponerse en el lugar

En el lugar de Pinochet

-¿Al ponerse en el lugar del presi-

dente Pinochet, qué ve?

-Parto del supuesto de que todos so-—Parto del supuesto de que todos somos patriotas y queremos lo mejor para
Chile. Yo creo que el general Pinochet
quiere lo mejor. El, sea por defectos de
información, por su concepción jerárquica de la vida o la adulación del mundo que lo rodea, ve sólo lo que le pintan.
Cree que lo está haciendo muy bien, y

que su gobierno es lo mejor para Chile; yo no cometería la injuria de decir que es por pequeñas ambiciones personales, como él dice de nosotros los políticos.

Contra lo que piensa, el país no está bien, la prolongación del régimen no es la garantía de la consolidación del orden. Me gustaría poder decírselo y razonar con él.

¿Puede haber diálogo con una oposición desdibujada mientras la DC resuelve sus estrategias?

No creo que la oposición lo esté como consecuencia del proceso interno de mi partido. En diciembre acordamos impulsar una campaña por elecciones libres, convenir con aliados un programa de gobierno, una coalición política que lo respalde y una fórmula para de-signar un candidato que personalice esa posición ante la opinión pública. Además resolvimos buscar negociaciones con los jefes de las FF.AA.

¿Cree que se ha avanzado en tales objetivos?

Se ha avanzado menos de lo que quisiéramos.

Me sumo al obispo Camus

-La Constitución no le gusta a la oposición. ¿Cuáles son sus juicios sobre

-Tiene algunos elementos positivos,

poder total. Pero era partidario de buscar acuerdos; lo probaron los hechos. Pocos días antes del "11" un grupo de

señoras en un verdadero cuadrillazo, organizado por el Partido Nacional, me apercibió para que nosotros, (la DC) a tráves del Senado, declaráramos la in-habilitrad del presidente Allende. Mientras Durán y Jarpa contestaron sí, yo dije que no, en nombre del partido.

Cuando el Cardenal Silva hizo el llamado al diálogo y lo recogió el Presidente Allende, yo asistí y no sólo lo hice en esa oportunidad; concurrí nuevamente en agosto del 73. Hasta el último creí que podría lograrse una fórmula para salvar la estabilidad democrática.

-¿Qué antecedentes tenía del pronunciamiento?

-La verdad es que Chile vivía una sicosis muy grande, una sicosis de miedo. justicia que me tocara ser quien contribuya a restablecerla.

¿Afirman que podría ser el Konrad Adenauer chileno?

—Francamente no. Ni lo sueño, ni lo quiero. Aquí cito a Ortega y Gasset: Yo, soy yo y mis circunstancias". Una de éstas, por la que acepté ser candidato de mi partido, es que no aspiro a ser Presidente de la República.

-¿Y las circunstancias de Ortega y Gasset que aduce, no podrían variar esa postura de hoy?

-¡Hum!...no está en mi cuadro.

Movilización social fracasó

—Entre quienes sustentan su candidatura hay diferencias sobre inscribir o no al partido. ¿Qué piensa usted?

—La oposición pensó que podía con-vencer a los militares de buscar un entendimiento a través de la movilización social. Esa estrategia no dio el resultado previsto. Los hechos demostraron que los sectores de la oposición no hemos tenido el poder para parar al país. Si se hubiera producido un paro nacional pacífico el gobierno tendría que haber aceptado conversar.

Y sostengo que las leyes políticas

Y sostengo que las leyes políticas adolecen de serios defectos pero, nos guste o no, ahí están. La política es el arte del bien común a partir de la reali-dad existente; debemos buscar el cam-bio a partir de ella.

El gobierno estima que la ciudadanía está apática y no se inscribirá en los registros electorales. Con tres millones y medio de chilenos inscritos, el general Pinochet cuenta con que ganará, en cambio, si inscribimos los ocho millo-

nes de ciudadanos: perderá. Y si pedimos inscribirse, debemos

dar el ejemplo.

¿Qué hará con los sectores de su partido que no quieren inscribirse?

-Yo, tenia una postura diferente hace un tiempo atrás y me lo han sacado en cara, pero no debe confundirse el deseo con la realidad y lo peor en política

-Algunos DC han sugerido que habrá manipulación en el plebiscito ¿que haría usted como eventual presidente

Tenemos que denuciar el fraude e impedirlo. Si las condiciones no se dan y el gobierno se empeña en una mascarada tendremos que rechazar la participación en el acto.

Yo creo que pese a muchos apetitos de poder que haya en torno al régimen, en definitiva, en la conciencia de los mandos de la FF.AA. prevalecerá el sentido del honor y la dignidad.

Por Juan Carlos Osega



Aylwin a "La Segunda": "Pinochet cree que lo está haciendo muy bien, y que su gobierno es lo mejor para Chile; yo no cometería la injuria de decir que actúa por pequeños intereses personales, como él lo dice de los políticos"

que ya he enumerado como jurista. En lo negativo la estimo cesarista, antidemocrática y envuelve dos cosas da-ninas: subordina el poder político a las FF.AA. y el mecanismo de reforma es aberrante. Es una constitución hecha para no ser reformada jamás.

¿Usted se sumaría en esta materia a los juicios del obispo Camus?

-Los comparto plenamente. Sostengo que la Constitución es ilegítima en su origen y contenido. El sistema incluso tenía "gato encerrado"; pues quienes la analizamos no nos dimos cuenta que estaba diseñada para que el general Pinochet fuera reelegido.

Sin embargo, estimo que no podemos centrar el debate en sí la constitución es legítima o no. Tenemos, para salir de esto, que asumir que ahí está y a partir de ella construir un nuevo orden sobre la base de su modificación.

La gestión del 73

—Usted era presidente de la DC el 11 de septiembre del 73. Y sobre su gestión, se han hecho comentarios respecto en cómo terminó.

—Yo en esos tiempos dije que al go-bierno no le "dejaría pasar una". La UP dentro de su estrategia de avanzar sin transar, creaba hechos consumados en la búsqueda del poder total y prescindía de la reacción de los sectores opositores porque éstos terminaban condescen-

Era partidario entonces de ejercer todos los mecanismos que la Constitución y la ley nos daba, para frenar por la vía judicial y parlamentaria ese avance al

Las amenazas eran muy grandes; re-cuérdese que Luis Corvalán anunciaba que si había algo harían arder el país de uno a otro extremo. Se hablaba de grupos armados, estaban los cordones industriales y tampoco se sabía cuál era la posición de todas las FF.AA. El general Pinochet acababa de ser nombrando comandante en jefe, a propuesta del general Prat, por su lealtad al presidente Allende; entonces uno no sabía lo que podía ocurrir.

-¿Y qué piensa ahora en que podría volver a liderar a la DC en otro momento decisivo?

—Si la Providencia quiere que vuelva estar a la cabeza de mi partido, lo que procuraré será restablecer la democracia y si me tocó luchar hasta el último por salvarla de su quiebre, sería muy reparador para mí y tal vez un acto de



A CLINICA NATURISTA

ELLEN WHITE

PRIMERA CLINICA MEDICO NATURISTA DEL PAIS

HOSPITALIZACION: para tratamientos de enfermedades agudas y crónicas. CONSULTA MEDICA NATURISTA

ATENCION POR MEDICOS ESPECIALISTAS.

Enfermeras Universitarias y personal altamente calificado. 4

Continuadora de las enseñanzas naturistas iniciadas en Chile por el Padre Tadeo de Vicent y Manuel Lazaeta Acharan.

Servicio CONFERENCIAS MEDICINA NATURAL y nutrición vegetariana, solicitudes a Dr. PEDRO SILVA JARAMILLO, fono: 2295628, Stgo. TRASLAVIÑA 436 - VIÑA DEL MAR, fonos: 662923 - 660269

en Santiago, fono: 2295628. Atención: Fonasa, Isapres y Bienestares